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Сборник посвящен памяти известного российского археолога, доктора исторических наук, зав. Научным архивом ИИМК 
РАН Галины Вацлавны Длужневской (1946–2014). Памяти Г. В. Длужневской было посвящено специальное открытое заседание 
Ученого Совета ИИМК РАН (23 марта 2016 г.), собравшее полный зал участников, друзей и коллег Галины Вацлавны. Дальнейшим 
развитием этой благородной акции должно стать издание настоящего сборника, освещающего основные стороны многогранной 
научной и организационной деятельности Г. В. Длужневской. В творческой судьбе Галины Вацлавны отчетливо выделяются два 
периода. Первый — многолетние полевые исследования в Туве (ныне Республика Тыва), специальное изучение археологических 
памятников енисейских кыргызов в этнокультурной истории Центральной Азии и Сибири. Второй — активная творческая 
деятельность по руководству Научным архивом ИИМК РАН, изучение и популяризация фотографии как важнейшего вида 
археологических источников. Тот и другой периоды достаточно полно представлены в материалах настоящего Сборника, 
композиционно состоящего из трех частей. Часть I (меморативная) — воспоминания друзей и коллег о жизни и деятельности Галины 
Вацлавны, часть II посвящена проблемам археологии Центральной Азии и Сибири, в части III рассмотрены вопросы историографии 
и изучения фотографии как археологического источника. Публикация сборника — дань памяти Галине Вацлавне Длужневской, 
отдавшей 50 лет своей жизни и активной творческой деятельности Институту (ЛОИА АН СССР – ИИМК РАН).

The collection is dedicated to the memory of the prominent Russian archaeologist, Director of the Scientific Archives of IIMK RAS, 
Dr. of History Galina Vatslavna Dluzhnevskaya (1946–2014). To the memory of G. V. Dluzhnevskaya, a special broadened session of the 
Scientific Council of IIMK RAS was dedicated (March 23, 2016) which assembled the full audience of the participants — friends and colleagues 
of Galina Vatslavna Dluzhnevskaya. This noble action was further continued in the publication of the present collection covering the main 
aspects of the many-sided scientific and organizational activities of G. V. Dluzhnevskaya. Two periods are clearly definable in the creative 
biography of Dluzhnevskaya. The first comprises field investigations of many years in Tuva (now the Republic of Tyva) devoted to special 
studies of archaeological sites of the Yenisey Kyrgyzes as part of the ethnocultural history of Central Asia and Siberia. The second period is 
concerned with the extensive creative activities at the Scientific Archives of IIMK RAS, studying and popularization of photography as a very 
important group of archaeological sources. The two periods both are fairly well represented among the materials of the present collection 
consisting compositionally of three parts. Part I (memorial) includes reminiscences of friends and colleagues about the life and scientific 
studies of G. V. Dluzhnevskaya. Part II is dedicated to problems of archaeology of Central Asia and Siberia. Part III discusses questions of 
historiography and consideration of photography as an archaeological source. This publication is a tribute to the memory of Galina Vatslav-
na Dluzhnevskaya, who had devoted 50 years of her life and active creative activities to the Institute (Leningrad Branch of the Institute of 
Archaeology AS USSR — Institute for the History of Material Culture RAS).

©  Институт истории материальной культуры РАН, 2018  
 Institute for the History of Material Culture RAS, 2018
©  Авторы статей (фамилии выделены в содержании), 2018 
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С. И. Сергеев 
Живописные работы тувинского цикла

Сергей Иванович Сергеев родился в 1951 г. в г. Ленин-
гра де (в Петергофе). Член Санкт-Петербургского Сою-
за художников России.

В 1982–1983 гг. работал художником в археологиче-
ском отряде СТЭАН под руководством Галины Вацлав-
ны Длужневской. В Туве отряд базировался в урочище 
Сарыг-Хая и в долине Бедиг-Хорум, а в Ха касии — 
у пос. Майна, в долине р. Голубой.

В 1984 г. состоялась творческая командировка в Туву 
и Саяно-Шушенский заповедник, организованная ЦК 
Комсомола и молодежной секцией Ленинградского 
отделения Союза художников РСФСР, откуда С. И. Сер-

геев также привез серию живописных пейзажей и  пор-
третов лесников заповедника и жителей Тувы. Всего 
сохранилось около 40 работ этого периода. Целый ряд 
пейзажей 1982–1983 гг. был написан непосредственно 
в урочище Сарыг-Хая и долине Бедиг-Хорум — местах 
работы отряда Г. В. Длужневской.

Картины С. И. Сергеева, относящиеся к тувинскому 
циклу, неоднократно экспонировались на коллектив-
ных выставках в России (Ленинград — 1983 и 1988; 
Москва — 1986) и за рубежом (Мюнхен — 1988), а так-
же на персональных выставках художника в России 
(Санкт-Петербург — 1996–1998; Стрельна — 2004; 
Петергоф — 2018).

Рис. 1. С. И. Сергеев. Тува. На перевале. (Оваа — жилище Духов Гор). 40 × 50. К. М. 1983 г.

Fig. 1. S. I. Sergeev. Tuva. In the pass. (Ovaa — dwelling of Mountain Spirits). 40 × 50. Оil painting. 1983.
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Рис. 2. С. И. Сергеев. Тува. Закат на Енисее после дождя. Сарыг-Хая. 36 × 50. К. М. 1983 г.

Fig. 2. S. I. Sergeev. Tuva. Sunset on the Yenisei after a rain. Saryg-Khaya. 36 × 50. Оil painting. 1983.

Рис. 3. С. И. Сергеев. Тува. Долина Бедиг-Хорум. 25 × 37. К. М. 1983 г.

Fig. 3. S. I. Sergeev. Tuva. The valley of Bedig-Khorum. 25 × 37. Оil painting. 1983.
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Рис. 4. С. И. Сергеев. Тува. Бедиг-Хорум. Раскоп. 25 × 25. К. М. 1982 г.

Fig. 4. S. I. Sergeev. Tuva. Bedig-Khorum. Excavation. 25 × 25. Оil painting. 1982.
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Рис. 5. С. И. Сергеев. Тува. Долина Бедиг-Хорум. Вечерний этюд. 16 × 23. К. М. 1983 г.

Fig. 5. S. I. Sergeev. Tuva. The valley of Bedig-Khorum. Evening study. 16 × 23. Оil painting. 1983.

Рис. 6. С. И. Сергеев. Тува. Долина Бедиг-Хорум. Закат. 17 × 25. К. М. 1983 г.

Fig. 6. S. I. Sergeev. Tuva. The valley of Bedig-Khorum. Sunset. 17 × 25. Оil painting. 1983.
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Рис. 7. С. И. Сергеев. Тува. На Енисее около Хемчика (Перевалка). 20 × 35. Х. М. 1982 г.

Fig. 7. S. I. Sergeev. Tuva. On the Yenisei near the Khemchik River (Transhipment place). 20 × 35. Оil painting. 1982.

Рис. 8. С. И. Сергеев. Тува. Сарыг-Хая. Тополиная роща (лагерь отряда Г. В. Длужневской). 49 × 66. К. М. 1983 г.

Fig. 8. S. I. Sergeev. Tuva. Saryg-Khaya. Poplar grove (camp of G. V. Dluzhnevskaya’s team). 49 × 66. Оil painting. 1983.
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Рис. 9. С. И. Сергеев. Тува. Бедиг-Хорум. В лагере археологов. Дождливый день. 40 × 50. К. М. 1983 г.

Fig. 9 S. I. Sergeev. Tuva. Bedig-Khorum. In the camp of archaeologists. Rainy day. 40 × 50. Оil painting. 1983.

Sergey Ivanovich Sergeev was born in 1951 in the city of 
Leningrad (Peterhof district). He is a member of the Rus-
sian Saint-Petersburg Union of Artists.

In 1982–1983, he worked as artist at the branch of the 
Sayan-Tuva Archaeological Expedition under the direction 

of Galina Vatslovna Dluzhnevskaya. Quite a number of his 
landscapes were painted directly in the isolated terrain of 
Saryg-Khaya and the Bedig-Khorum valley where the ar-
chaeological team of G. V. Dluzhnevskaya was working.
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